

**E ENTREVISTA. ALEX SCHWARZENBERG RAMÍREZ**, exPrefecto Inspector de la Policía de Investigaciones en Los Ríos:

# “En esta región se puede trabajar muy bien, con equipos policiales de alto nivel...”

**PROYECTOS.** El exdetective realizó una evaluación de sus dos años al mando de la PDI en Los Ríos y destacó proyectos como el uso de inteligencia artificial para análisis criminal.

Walter Ávila González  
 walter.avila@causalvaldivia.cl

A pocos días de su retiro de la Policía de Investigaciones (PDI) luego de 34 años de servicio, Alex Schwarzenberg Ramírez analizó el trabajo realizado en la institución, en particular el desempeñado en la Prefectura de Los Ríos, donde ejerció como jefe regional por los últimos dos años.

Schwarzenberg, fue uno de los cuatro prefectos inspectores a nivel nacional que hace unos días pasaron a retiro. En su reemplazo en la región fue nombrado el prefecto inspector Leopoldo Bascuñán, quien asumió el pasado 17 de abril.

En ese contexto, Schwarzenberg felicitó al nuevo jefe regional, a quien -“además de desearle los mejores de los éxitos”- le solicitó continuar con el trabajo realizado y también ejecutar los distintos proyectos que están en desarrollo.

Sobre esas propuestas detalló avances de ideas enfocadas a mejorar la gestión policial. Y destacó algunos logros como la instalación en Valdivia de la Sección Aeropolicial y la llegada de nueva implementación operativa.

Además, habló sobre el desarrollo de “un proyecto ambicioso con la Universidad Austral de Chile, que explora el uso de la Inteligencia Artificial para facilitar la investigación criminal en la región”.

Sobre este último no oculta su entusiasmo.

“Hace un tiempo comenzamos un trabajo en conjunto con la UACH, escalable en amplitud y alcance, que ya ha dado sus primeros resultados y que gracias a los profesionales y académicos de la Facultad de Ciencias de la Ingeniería y la Escuela de Informática, permitirá mejorar la capacidad de análisis criminal con el uso de inteligencia artificial (proyecto Argos), posicionando a nuestra región a la vanguardia en esta temática”, detalla.

**¿Hay fecha para que la comunidad pueda conocer este proyecto más en detalle?**

-Eso ya es un tema de la actual administración, pero lo que puedo asegurar es que es un gran avance y que por supuesto beneficiará a la institución, pero principalmente beneficiará a la comunidad.

En ese sentido, a medida que hayan más avances, imagino se podrán ir dando más detalles.

**PROYECTOS ALCANZADOS**  
**¿Cuáles son los principales proyectos que se pudieron realizar en su gestión?**

-Son bastantes y es difícil poder nombrar todos. Pero se me viene a la mente el avance de la reposición del nuevo cuartel de la Bicrim (Brigada de Investigación Criminal) de La Unión, que finaliza pronto la etapa de diseño luego de lo cual comenzará su construcción. También



EL EXDETECTIVE VALDIVIANO, INGRESÓ A LA ESCUELA DE INVESTIGACIONES POLICIALES EN 1990.

gracias al Gobierno Regional y el Core obtuvimos el financiamiento para equipamiento tecnológico de nuestro Laboratorio de Criminalística (huellografía y balística) y vehículos con blindaje que brindaron protección a los detectives.

**También se instalaron nuevas**

**secciones en Valdivia**  
 -Así es, en Valdivia se instaló la Sección Aeropolicial con una aeronave (helicóptero), con su respectiva tripulación capacitada. Cabe mencionar que si bien está en Valdivia, esta servirá para toda la macrozona sur, en una gestión que logramos hace varios años ya, y que

afortunadamente se pudo concretar, ya que la otra opción era Temuco, pero con el apoyo de mucha gente y otras instituciones, se pudo concretar acá. Esta se encuentra en las instalaciones del Aeródromo Las Marías gracias al Club Aéreo de Valdivia.

Paralelamente, gracias al Minis-

**¿Cuáles fueron sus motivos para ingresar a la PDI?**

● “Yo era muy pequeño, aún iba en enseñanza básica en Valdivia, cuando mi madre sufrió el asalto de su cartera en el centro de la ciudad o muy cerca, lo que me llenó de rabia y la necesidad de poder hacer algo al respecto. Si bien en ese momento no lo podía hacer, siempre quedé con esa imagen, de poder atrapar a los malos y hacer el bien. Y fue así que con el tiempo me fui informando, conocí a varios PDI antes de tomar la decisión final, la que en un momento estuvo en duda por mi propia madre, quien con el amor propio de madre no quería que fuera parte de una institución en la que diariamente arriesgan sus vidas; pero mi vocación por el servicio público y particularmente el cumplir esa promesa que me hice de pequeño, era muy grande, y afortunadamente mi padre me ayudó en ese momento. Finalmente pude ingresar, pude atrapar a muchos delincuentes, y no hay nada de lo que me pueda arrepentir, ya que siempre tuve el amor y respaldo de mi familia”.

terio de Obras Públicas, la seremía de Bienes Nacionales, Servicio (Servicio de Vivienda y Urbanización), la Dirección de Aeropuertos y autoridades, se gestionó un terreno adyacente para un punto de posada, y en paralelo un terreno en Las Marías para proyectar una futura edificación que albergue el helicóptero, operadores tácticos y eventualmente buzos criminalistas.

**Anteriormente mencionó a buzos criminalistas. ¿Es una de las grandes deudas de la región? Considerando que es una zona fluvial?**  
 -Era un tema que veníamos viendo hace un tiempo, pero

(viene de la página anterior)

que se hizo evidente la necesidad cuando ocurrió el lamentable accidente en el lago Ranco, donde falleció el exPresidente Sebastián Piñera. En ese momento tuvieron que llegar buzos criminalistas desde otras zonas del país, lo que parece ilógico con las condiciones que tiene nuestra región. Pero ya es un tema que se ha avanzado y esperamos pronto tener novedades, como un avance grande también para nuestra institución en la región.

**Durante su gestión también se concretó la redacción de un libro con la historia de la PDI en Valdivia**

-Es un hito bien importante ya que era un documento que no existía para la comunidad, con historias vivas, en otro contexto pero con el mismo profesionalismo, que tuvo como objetivos el recopilar estos antecedentes, muchos de ellos olvidados, como por ejemplo el saber los lugares donde se ubicó el cuartel policial de la PDI en la zona a lo largo de su historia, para llegar finalmente a nuestro edificio ubicado en avenida Francia, que es un orgullo para todo el equipo regional, por lo hermoso, estratégico y moderno que es.

Logramos publicar este libro con imágenes e historias inéditas, gracias al apoyo del Gobierno Regional, el Círculo de Personal (R) de la PDI y la invaluable asesoría de Enrique Corvetto. Como es de esperar, quedaron otros proyectos que no me cabe duda verán la luz con la nueva dirección del Jefe Regional entrante.

**Sobre el nuevo jefe regional, ¿Lo conocía y como cree que será su gestión?**

-Lo conozco desde mi época como director de la Academia Superior de Estudios Policiales, y estoy convencido por su profesionalismo e igualmente trayectoria en la institución, que realizará una gestión muy buena, y en realidad eso es lo que esperamos todos, ya que esta región en particular es una zona en la que se puede trabajar muy bien, los profesionales que hay son de muy alto nivel en lo que desarrollan, y eso se resume en los números. Sin ir muy lejos, el equipo de Homicidios tiene un 100% de esclarecimiento en los casos de muertes violentas, lo que no ocurre en muchos lugares.

Por todo esto, y conociéndolo, creo, espero y le deseo lo mejor en su gestión, y reitero que en caso de requerir mi ayuda en lo que sea, estaré siempre a disposición.



ALEX SCHWARZENBERG AGRADECIÓ A LAS AUTORIDADES LOCALES Y REGIONALES, QUIENES LO APOYARON Y COLABORARON EN DISTINTOS PROYECTOS.

“ Los profesionales que hay (en Los Ríos) son de muy alto nivel en lo que desarrollan, y eso se resume en los números. Sin ir muy lejos, el equipo de Homicidios tiene un 100% de esclarecimiento en los casos de muertes violentas, lo que no ocurre en muchos lugares...”

“ Hace un tiempo comenzamos un trabajo con la UACH, que ya ha dado sus primeros resultados y que gracias a los profesionales y académicos de la Escuela de Informática, permitirá mejorar la capacidad de análisis criminal”

Alex Schwarzenberg  
 Exprefecto inspector de Los Ríos

**¿Cómo evalúa su gestión en la institución? Luego de 34 años de servicio**  
 -Considero que ha sido un camino largo, pero como lo dije



EL PASADO MIÉRCOLES 17 DE ABRIL, SE REALIZÓ LA CEREMONIA DE TRASPASO DE JEFATURA REGIONAL DE LA PDI

**LEOPOLDO BASCUÑÁN ES EL NUEVO PREFECTO**

● El prefecto inspector Leopoldo Bascuñán Gómez, con 31 años de servicio en la institución, es desde el pasado miércoles 17 de abril, el nuevo jefe regional de la PDI en Los Ríos. El detective, que fue ascendido a prefecto inspector, llega tras desempeñarse como Jefe Nacional de Bienestar y Calidad de Vida de la PDI.

● En lo operativo, Bascuñán se ha desempeñado en diversas unidades, como la Brigada de Homicidios, y también estuvo de agregado policial en la India, como parte de la embajada de Chile en aquel país. Asimismo, también ha participado en varias instancias internacionales, como integrante del Área Educación y Doctrina de la PDI.

en la ceremonia de mi retiro, en ese momento me parecía que todo había pasado en un abrir y cerrar de ojos. Desde que comencé en la institución

en 1990, siempre me manejé con objetivos, que en resumen diría fue lo que me llevó a ir mejorando y superándome día a día. Eso me llevó por ejemplo

a recorrer distintos países de América representando a la Policía de Investigaciones, y principalmente estar en la FBI en Estados Unidos y también en la DEA, pero antes de ello tuve que perfeccionar mi inglés. Todo ha sido resultado de algo, y hasta la finalización de mi carrera en la institución de manera operativa, siempre motivé a mis detectives y personal a trabajar con objetivos, con metas, siempre intentar aprender más, ya que eso te convertía en un mejor detective, y como ocurre en esta institución, mientras más sepas, más puertas se te pueden abrir, como fue mi caso.

**En estos 34 años integró y tam-**

**Durante sus 34 años de servicio**

● El ahora exprefecto inspector de la región de Los Ríos, Alex Schwarzenberg, ingresó a la Escuela de Investigaciones Policiales el año 1990. Por su buen desempeño académico, egresó como primera antigüedad de la generación, lo que le permitió, entre otros beneficios, escoger el lugar donde desempeñarse en la institución. Con esa posibilidad, Schwarzenberg escogió la Brigada de Homicidios Metropolitana, para luego, a lo largo de los 34 años de servicio, integrar la Brigada Antinarcóticos de Valdivia, el Departamento de Investigación de Sustancias Químicas Controladas y la Brigada Antinarcóticos Arica; además de ser director de la Academia Superior de Estudios Policiales, jefe nacional contra Delitos Sexuales, jefe nacional Antinarcóticos y Contra el Crimen Organizado, entre otras altas reparticiones, además de prefecto inspector en la región de Los Ríos, durante dos años.

**¿Cómo se toma este retiro de la institución?**

-Es verdad, estuve en la mayoría de los departamentos en todos estos años de trabajo. Pude cumplir mi sueño de ser parte de la Brigada de Homicidios, luego integrar Delitos Sexuales, Inteligencia, liderar la Academia y también Antinarcóticos, de cual tengo mucho cariño por todo lo que aprendí y pude vivir. En esta última brigada por solo decir un caso, fui parte del equipo operativo que desbarató bandas de familias dedicadas al narcotráfico, en el mediático caso de los "Car'e Jarro".

Lo único que me faltó fue integrar equipos de Robos y Extranjería, pero sí tuve la suerte de trabajar con estos equipos y siento la mayor de las admiraciones y respeto.

**¿Cómo se toma este retiro de la institución?**

-A estas alturas del juego, con tantos años de servicio, estaba dentro de lo esperado, como también estuve del otro lado con una posibilidad de continuar en otras funciones. En ese sentido, en lo emocional fue duro por que se acaba una historia, una muy linda, pero también feliz porque comienza otra, donde podrá dedicarle mucho más tiempo a mi familia y a todo lo que tuve que postergar por mi amor y dedicación a esta hermosa institución, de lo que nunca me arrepentiré.